

Valentina Villarroel Osses
Especialista en Ginecología y Reproducción Humana Asistida

Informe de asesorías en materia legislativa al H. Senador Karim Bianchi Retamales
Mes de mayo de 2024

Baja histórica en la tasa de natalidad

El alto costo de la vida en conjunto a un alto nivel de inseguridad están repercutiendo de forma compleja en el factor de reproducción humana en Chile. Tal es el impacto que las parejas más jóvenes optan por esperar un cambio social, lo que ha desfasado el lineamiento etario al momento de hablar de natalidad.

Un total de 11.537 nacimientos, de los cuales el 50,2% son hombres y el 49,8% son mujeres, se registraron en el país en el tercer mes de este año, lo que representa una caída de 27,2% respecto a marzo de 2023 y una disminución de 0,3% al comparar con febrero de 2024.

Lamentablemente, sólo 173.920 nacimientos se registraron en todo 2023 en el país, según datos del Registro Civil. Se trata de la cifra más baja en una década, marcando una tendencia que ya se venía dando después de 2014, año en que hubo 251.011 partos. Esto, en relación a la baja presente de este año, nos suponen un gran desafío enfocado, sobre todo, en la población de mayor edad, producto de la negativa tasa de reemplazo.

El mayor porcentaje de los nacimientos de marzo fueron bebés cuyas madres tenían entre 30 a 34 años, con el 29,2% del total (3.366 nacidos vivos), seguido del grupo de madres entre 25 a 29 años, con el 26,7% (3.084 nacidos vivos). Se desprende que los efectos sociales y costos de la vida del 2023 repercutieron de forma severa en la tasa de natalidad de 2024, desplazando la línea de natalidad mayoritaria al rango de los 30-35 años, lo que, eventualmente, podría complejizar los embarazos y periodos de gestación de las futuras puerperas.

Existen otros datos que, si bien no son directamente responsables de estadísticas de natalidad, se deben mantener en observación para evaluar socialmente el ambiente y espacios en los cuales se desarrollaría la natalidad.

Estas son las cifras de estadísticas vitales de marzo que dan cuenta de un total de 5.512 matrimonios en el país, lo que equivale a un 8,5% menos que en igual mes de 2023, y un 26,2% más que en febrero de 2024.

Los Acuerdos de Unión Civil (AUC), en tanto, ascendieron a 1.261 en marzo, cifra que implicó un alza interanual de 61,3% y un alza mensual de 13,9%. La gran mayoría de los acuerdos (89,9%) fueron entre parejas de distinto sexo, en tanto que los acuerdos civiles entre hombres correspondieron al 4,4% del total y los AUC entre mujeres llegaron al 5,6% del total.

Los datos de natalidad deben estudiarse además, en conjunto a las tasas de defunción. Lo anterior es estrictamente necesario toda vez que esto nos permite generar un estimativo de la tasa de reemplazo necesaria para mantener un equilibrio demográfico a nivel país.

Ante esto se registraron 8.932 defunciones, de los cuales 4.622 fueron hombres (51,7%) y 4.310 fueron mujeres (48,3%). La cifra total representa una caída de 8,7% respecto a marzo de 2023 y una baja de 0,8% en comparación con febrero de este año.

De lo anterior se concluye una baja tasa de renovación, traduciendo en una población envejecida. Esto supone la creación de nuevas políticas públicas que vayan en línea con esta realidad que, a su vez, obliga a repensar la forma en que se destinan los recursos disponibles.